Extrait du Collège Robert Doisneau de Gonesse

http://www.clg-doisneau-gonesse.ac-versailles.fr

Hygiène et vie quotidienne au château de Versailles sous Louis XIV.

- Matières - Histoire-géographie - 4ème - Pour les plus curieux -



Date de mise en ligne : lundi 14 novembre 2005

Collège Robert Doisneau de Gonesse

Hygiène et vie quotidienne au château de Versailles sous Louis XIV.

Si l'on demandait à une classe du collège de citer un roi célèbre de l'histoire de France, nul doute que le nom de louis XIV reviendrait souvent…

Nos mémoires ont gardé de ce monarque du XVIIeme siècle une image que les nombreux portraits officiels réalisés à Versailles nous renvoyent encore. Le souverain est toujours représenté à son avantage : grande taille, l'allure droite, le regard déterminé, le visage gracieux. Les tenues sont toujours recherchées et affichent l'immense richesse du personnage.

Mais, comme c'est souvent le cas en histoire, la vérité n'est pas exactement celle-ci, loin s'en faut… Louis XIV était un roi sale. A sa décharge, il n'était pas le seul. En fait, sous ses apparences majestueuses, le château de Versailles était le lieu le moins propre du royaume. Quand on songe que les courtisans allaient régulièrement se soulager sous les escaliers ou derrière les portes du palais, cela n'étonne guère.

Louis XIV ne s'est guère lavé au cours de son existence. Qui pourrait bien l'en blâmer puisque la médecine de l'époque considérait que les bains étaient dangereux parce qu'ils facilitaient l'entrée des microbes dans l'organisme. Le roi dégageait continuellement une odeur qu'il était difficile de supporter pour son entourage. Il le savait fort bien et quand il entrait dans une pièce, il ouvrait les fenêtres pour ne pas incommoder ses courtisans.

La toilette de louis XIV était très sommaire et prête à rire aujourd'hui, nous qui passons de nombreuses heures dans nos salles de bains. Le matin, au lever, il enfilait une chemise propre et se passait sur le visage un peu d'eau. Puis, comme il était de coutume à l'époque, il s'aspergait abondamment de parfums qui cachaient bien mal son odeur corporelle. Le lit royal était d'ailleurs le repaire de dizaines de puces que les valets voyaient sauter sans etonnement particulier. La situation était telle, que Madame de Maintenon, la compagne du roi après la mort de la reine en 1683, n'hésitait pas à dire à ses familiers que le roi ne sentait pas bon.

Louis XIV a vécu 77 ans. C'est, pour l'époque un record, si l'on considère que l'espérance de vie au XVIIeme siècle, n'atteignait que 40 ans environ. Dans les portraits réalisés à la fin de sa vie, le monarque apparait toujours en pleine force de l'âge, en excellente santé. Mais une fois encore, la réalité n'est pas aussi glorieuse. Le roi a eu de multiples ennuis physiques au cours de sa longue existence. Quand il mourrut en 1715, ce n'était plus qu'un vieillard décharné que même ses valets et ses médecins hésitaient à approcher.

Au XVIIeme siècle, se laver les dents n'était pas un acte que l'on pratiquait régulièrement comme de nos jours. Louis XIV avait donc perdu sa dentition très jeune, ce qui lui avait valu de nombreux abcès (plaies) dans la bouche qui s'infectaient régulièrement. L'un de ses médecins raconte dans ses mémoires qu'à la suite d'une opération dentaire qui avait très mal tourné, il avait fallu retirer au patient royal une partie du palais. La cicatrisation ayant été mal faîte, il n'était pas rare, à table, de voir Louis XIV recracher les aliments qu'il mâchait par le nez !!!!!

Louis XIV a subi tout au long de son règne un nombre terrible de saignées, de lavements même à la veille de sa mort, ce qui n'a fait que l'affaiblir. Le souverain finit ses jours, dans d'atroces conditions. Son médecin personnel raconta plus tard dans ses mémoires que les problèmes circulatoires du roi avaient fini par provoquer d'affreux abcès aux jambes. Mal soignées, les plaies s'étaient infectées et la gangrène s'était emparée des membres inférieurs du malade. L'odeur de pourriture était telle que plus personne ne s'approchait du lit du mourrant sans porter un mouchoir parfumé sous le nez.

Aujourd'hui, on ne garde de Louis XIV que le souvenir d'un brillant monarque, avec ses défauts certes, mais dont la grandeur du règne illumine encore Versailles. L'existence de ce roi, peu ordinaire, n'a été en fin de compte qu'une immense représentation théâtrale, jouée sur cette scène merveilleuse qu'est le palais de Versailles. Le Roi-Soleil n'a eu de cesse de donner de lui l'image d'un homme doué de perfection. Mais derrière le Louis XIV des tableaux et des

Hygiène et vie quotidienne au château de Versailles sous Louis XIV.

gravures, il y a aussi une réalité beaucoup moins dorée : celle d'un personnage à la santé fragile, passant sa longue existence dans un château aux facades lumineuses. Mais si l'on songe aux couloirs malodorants et sales que cachait la magnifique galeries des glaces, c'est le mythe de Versailles et du Roi-Soleil qui perd quelque peu de son éclat…